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Petitpierre Alexandre 

Rte de la Ferme 33 

1470 Estavayer-le-Lac 

Estavayer-le-Lac, le 6 mars 2000  

Groupe d'Étude et de Gestion 

A l'ATT de Monsieur Rollier 

Champs-Pittet 
1400 Yverdon-les-Bains 

Monsieur, 

Suite ä notre entretien du 27 septembre 1999, je vous lais parvenir une copie de mon dossier 

En vous remerciant pour votre intérêt et votre accueil, je vous présente, Monsieur, mes salutations 
distinguées. 



Petitpierre Alexandre 
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• 
••• MOtiV0i70/2.9  

Depuis plus de 19 ans,»  vis dans la région dite de la Grande Caricaie„ que j'ai appris au fil des 
ans ö connaffre et ö comprendre. Depuis le début des années 199(2 des politiciens et des 
écologistes veulent protéger cette zone. Je suis tout à fait d'accord quil faut faire quelque chose 
pour préserver cette région mais n'allons quand même pas exclure l'homme. 

Suite à la votation du Rothenturm en 1986, les événements se sont enchaînés les uns dernière les 
autres. l'été dernier alors que,» pratiquais mes loisirs aquatiques, pour la première fois de ma 
vie j'ai entendu parler de ce projet de mise sous réserve de la Grande COlktile., qui depuis 1998 
fait trembler les communes riveraines. Mais pourquoi ?Alors de fils en aigude lai commencé à me 
renseigner auprès de personnes pour en 50V01.1 plus. Dans un premier temps, j'étais pour car» 
me disais quil fallait préserver cette région des ravages causés par lhomme mais de là ö 
empêcher l'homme de profiter du lac et de ses ressources i 1 y avait une grande différence. 

Pourquoi des gens de la région bernoise ont pu accepter de faire une chose pareille ? Je 
pense surtout à Monsieur Phdppe Roch, alors que ce sont les premiers à venir visiter notre région. 

Voilà pourquoi j'ai choisi de parler de ce sujet qui à mon avis est très intéressant mais aussi très 
complexe. 
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Interview de Madame Carole Gonet, responsable du projet ö ofefp 031/3229365 

D'ot) vous est venue l'idée de ce projet ? 
Lidée essentielle est venue des plans d'aménagement du territoire des cantons de Vaud et de 
Fribourg datant de 1982 et des ordonnances fédérales des années 1990 

Ce projet des conséquences dues ö Ihliative du Pothenturm2 
Oui Col linitiative du Rothenturm visait à protéger tous les cites marécageux de suisse 

e Avez-vous eu des propositions du INWF ou de la LSPN ? 
Oui, elles font partie intégrante de la commission de gestion 

A combien se monte votre budget initial pour ce dossier? 
Il n'y a pas de budget au niveau fédéral mais les cantons ont droit à des subsides de la 
Confédération qui se monte à 1000000 de francs qui sont versés au groupe d'étude et de 
gestion de la grande caeaie 

e Comment se fait-il quAqua  Nostra  ait été au courant avant les médias de votre projet ? 
Grâce au séances consultatives des cantons 

e Comment avez-vous réagi devant les oppositions communales telles que Chevroux ou Gletterens ? 
La Confédération et les cantons ont envoyé, un Conseiller d'état par canton et le directeur de 
l'Office fédéral de renvironnement a présenté le projet devant les communes 
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Interview de Monsieur Gérald Dubey, syndic de Gletterens 026/6634252 

• Que pensez-vous de ce projet de protection ? 
Il faut une protection 17701.5 de là ö exagérer, il faut trouver un compromis entre les écologistes et les 
communes 

• Dans quel C00/10 aveZ-1/OLIS été informé de ce projet? 
Lors d'une séance dWormation sur les ordonnances fédérales et du plan d'aménagement du 
territoire 

e Sur quelle base sest fondée votre opposition? 
Cor nous étions implantés au milieu d'une des zones et que nous devions supprimer notre port cela 
voulait dire que nous n'avions plus aucun accès au lac, dbù le problème car nous vivons avec ce 
lac, surtout en été avec les touristes 

e Êtes-vous relié au groupe inter cantonal  Aqua Nostra?  
Oui nous sommes 1.05CeS entre autre comme commune etie suis aussi inscrit comme privé. 
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Interview du  Docteur  Olivier Roston,  président  de /'association Aqua Nostra 026/6608513 

•:*  Comment avez-vous été mis au courant de ce projet ? 
A l'époque de ces événements» faisais partie de la  Diana  des chasseurs de Chevroux 

e Comment ovez-vous préparé votre campagne médiatique ? 
Ce sont les journalistes qui sont venus ô notre rencontre 

Comment avez-vous créé  Aqua Nostra  et contacté ses membres? 
Le comité a averti les membres via un bulletin officiel 

e Pourquoi navez-vous pas fait un référendum fédéral afin de bloquer entre autre unit/at/ye du 
Rothenturm et ainsi le projet ? 

Le peuple a été trompé par linitiative du Rothenturm qui visait plutôt une initiative antimilitariste 

Êtes-vous content du soutien populaire ? 

Oui» suis enchanté du soutien populaire qui limite les extrêmes écologiques, g y a environ  3500 
membres entre Fribourg et Vaud 

Avez-vous des communes qui vous ont soutenu ? 
Oui toutes les communes nous ont soutenus, sauf Yverdon-les-Bains qui était très peu touchée par 
ce projet 

e Pensez-vous réagir de la même façon, si ces réserves sont constituées sur d'autres lacs 
Oui, car il y a des associations qui nous ont demandé de créer  Aqua Nostra  Valais ily a 3 mois et 
bientôt la création  Aqua Nostra  Léman: une association fédérale est lancée 

Pourquoi voulez-vous d'une nouvelle mise 6 l'enquête publique ? 
Codes coûts pour répondre aux oppositions sont beaucoup trop importants 

• Aes-vous content de l'issue du projet ? 
Nous souhaitons que ce projet soit 177%.5 au placard et la création d'un nouveau projet avec le 
groupe d'étude et de gestion et  Aqua Nostra  
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Introduction 

Pendant  plusieurs siècles,  des  inondations  et des catastrophes se  sont produites dans  la  région  
des  trois-  lacs  du Jura. Le grand  marais-  et le  Seeland  qui s'étendaient entre  le lac de  Neuchâtel, 
Aarberg  et  Soleure étaient parfois recouverts  par  plusieurs mètres d'eau. 

Ces crues provoquèrent  de  nombreuses  maladies  contagieuses telle que  le  choléra. Alors, les 
hommes  des cantons de  Neuchâtel, Soleure,  Berne, Vaud et Fribourg  décidèrent  de  corriger les 
eaux qui s'écoulaient  du  jura, cen  de  diminuer  le  niveau  des  lacs  et  d'éviter ces  catastrophes.  
ceci  de 1868  jusqu'en  1891  Cette dernière échoua un jour  avant  sa mise  en service,  une crue  des  
eaux oyant brisé  le  dernier  obstacle, le canal de  IVidau  a Buren. En 1910 et 1944 des  crues ont 
causé  de  nouvelles inonolotions.  De 1962  jusqu'en  1973,  une nouvelle  correction  est boite  par  
l'agrano'issement  des  canaux  et la construction de barrages  permettant  de  réguler les crues 

Mais ces  modifications,  ne sont  pas sans  conséquences  pour  l'environnement, puisqu'elles ont  fait  
baisser d'environ  4  mètres  le  niveau  du lac et  entraîné  la suppression  totale  du grand  marais 
qui  de nos  jours est l'une  des plus  grandes  zones  agricoles  du pays,  grâce à  la  fertilité naturelle  
de la  tourbe. 

Ce marais avec les années s'est déplacé le long de la rive sud du lac de Neuchâtel Les cantons 
riverains décidèrent au coup par coup de le mettre sous protection partielle ; en 1967 le canton 
de Berne décida de mettre sous protection la zone de Fonei, en 1970 le canton de Vaud 
protégea la zone de Cudrefini, en 1976 le canton de Neuchâtel protégea aussi la zone de 
Fanel sous un autre nom, celui de Bos-lacl, en 1982 les cantons de Vaud et de Fribourg 
délimitent les zones naturelles a protéger de lizbanisation, Depuis plus rien ne s'est fait 
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e État de la queslbn 

 

En juillet 99 lors de mes vacances dèté le grand thème de nos réunions portait sur le  PAC  (Plan 
clAménagement de la grande Caeaie), car une grande partie du sud du lac où nous exercions 
nos différent  loisirs aquatiques, appartiendrait à cette zones protégée et il nous Serait interdit à 
l'avenir de nous rendre dans ces futures réserves par exemple pour la pratique et l'entraînement 
du slalom, du au par vagues' naturels: 

Depuis je me suis renseigné comment ce projet a-t-il été conçu et où il en était 

Avec un peu de recul» me suis rendu compte qui I y avait énormément d'acteurs SUI ce projet : 

e Groupe d'Étude et de Gestion (GEG) 
e Les Conseiller dètat de Vaud et de Fribourg 
e Office Fédéral de lEnvironnement des Forets et du Paysage (OFEFP) 
e Les communes riveraines 
e Aqua Nostra  

Comment toutes ces personnes ont-elles VU ce projet et quelles sont les solutions pour que tout le 
monde soit content? 

• Historique: comment ces réSelVeS se sont-elles crées et comment ce projet s'est-il concrétisé ? 
e Droit: comment l'opposition a-t-elle pu réagir et de quelle façon 
e ÉCOn0MiCiUe: Glue VO-t-il se passer si ce projet passe ? 

1 Bras de terre dans le lac qui cosse les vagues 
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• Historique 

Vers 40000 avant Jésus-Christ, un bras de glacier du Rhône recouvre la région du lac de 
Neuchâtel Ce dernier vers 10700 avant Jésus-Christ fond et découvre le lac de Neuchâtel non 
Pas comme on le conne mais encore plus bas de 4 mètres 

Laissons la nature et lhomme évoluer, nous voici en 1868 

Pour la première fois cinq cantons, dont quatre romands et un suisse-allemand vont se réunir 
autour d'une même table. Pour débattre d'un seul et même sujet. 

Comment faire pour stopper ces inondations Très simple avec notre technologie, mais pas si 
simple pour cette époque. Le projet se terminera par la construction de canaux et de 
drainages: Cette solution ne kit pas la meilleure, mais a quand même été utile. 

En 1962  nouvelles  corrections des  eaux  du Jura,  cette fois  en plus des  anciennes  constructions, 
des  canaux  plus  larges, mais aussi  des barrages &fonts  ont été construits 

Toutes ces  corrections  ont amené  la suppression  totale  du  marais  du  Seeland  

Mais comme orhabilude,  dame nature  ne  fait pas  les choses ô moitié elle déplaça  le M0101.5 du  
Seeland  sur  la rive  sud  du lac de  Neuchâtel  

• Début de lo  mise  sous protection 

En 1982 les cantons de Vaud et de Fribourg décidèrent de délimiter des zones de protection 
dans le cadre des plans d'aménagement du territoire 

En 1983, une initiative visant ö empêcher l'armée  dplanter une base à Rothenturm est lancée. 
Cette initiative vise O protéger tous les marais et cites marécageux de Suisse. 

En 1990 des ordonnances fédérales entrent en vigueur, dont celle qui nous concerne, la 416, qui 
vise toute la Grande COfiÇOie. 

Au niveau législatif on ne peut pas sOpposer aux ordonnances fédérale mais cette dernière a 
été liée au plan d'aménagement du territoire, ce qui permettra de faire une opposition de 
grande envergure. 

En 199/  les Conseillers detats  des cantons de Vaud et de Fribourg   ainsi que  le  directeur  de  
l'Office Fédéral  de  lEnvironnement  des  Forêts  et du  Paysage, mais-  aussi  le  Groupe °l'Étude  et 
de  Gestions;  la  Ligue  _Suisse pour la Protection de la Nature et pour  ffnir  le  WWF suisse, vont visiter 
les  communes  ahn  de  leur expliquer  le  projet  de la  mise  sous  réserves  de la Grand  Caricaie. Ces 
dernières  se  sont toutes opposées  pour des  raisons touristiques  et  aussi personnelles, sauf 
Yverdon-les-Bains. 
'  yak-  cartes  

Peu après ces séances dinformations, les communes ont du mettre à l'enquête ces plans de 
protection pour toute la rive sud du lac de Neuchâtel 

8 



Petitpierre Alexandre 

 

Certain.s parlent d'excès écologiques, d'autre parlent d'utilité mondiale. 

Comme» vous fc-ii expliqué ci-dessus ces réserves ont été constituées en 1982 mais depuis 1990 
des ordonnances fédérales sur les zones alluviales sont entrées en vigueur pour les cantons de 
Vaud et de Fribourg. 

Numéro Oef Surlescommunes  

201  Yverdon-les-Bains  Les  Tuilleries Grondson-Yverdon  
202  Yverdon-les-Bains Yvonand Yverdon-Cheseaux-Yvonand  
203  Yvonond Cheyre Yvonand-Cheyre  
204  Cheyre  Font  Cheyre-Font  

205  Estavoyer-le-Lac Chevroux Autavaux-Forel-Chevroux  
206  Chevroux  Portalbon  Chevroux-Gletterens-Portalban  
207  Portalbon  Cudrefin Delley  

208  Cudrefin Epagner Cudrefin-Epagner  

Les ordonnances couvrent Oil2Si les inventaires des anknaux et de la flore, mais aussi des 
règlements de zones tampons par les cantons, 

SUI" la page suivante, la carte démontre comment les zones ont été prévues, avant les 
oppositions en vert &fo et après les oppositions en noir, rouge et bleu 
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•• • . La créotbn de Topposilbn 

Le jeudi 25 avril 1998, â Cuo'refin un groupe se forme sous le nom o'Aqua  Nostra  (notre eau) Cette 
association n'est pas écologiste malgré son nom, mais a pour but de défendre, en particulier les 
intérêts-  des usagers et des personnes pratiquants-  des loisirs et des professions aquatiques 

Cette dernière ne fait malheureusement pas plaisir aux cantons de Vaud et de Fribourg qui veulent 
de ce projet 

Il est important de le rappeler nous nous trouvons dans une région de suisse romande, où les 
habitants travaillent surtout grâce au tourisme estival, d'autres pour le compte de la place d'armes 
de Payerne et le reste sont surtout des paysans. 

Du jour au lendemain vous leur dites: qu'ils ne peuvent plus aller au lac ni aller à la pêche, ni aller 
dans la forêt pour aller travailler au pour pratiquer des loisirs 

Pour vous donner l'ampleur de cette société, elle compte à peu près 3500 membres entre 
Fribourg et Vaud et cannait une croissance continue avec la création dAqua  Nostra  Valais et aussi 
celle dAqua  Nostra  Léman. 

Ses buts 

Ses buts ne sont pas de 'casser de l'écologiste: mais d'empêcher de façon tout à fait légale, la 
propagation de plan extrême comme je vous le présente ici Ses armes sont très simples.. des 
membres qui envoient une lettre type aux cantons de manière à ce que ces derniers soient 
surchargés et qu'ils doivent feC017dUig9 un autre projet 

Comme nous sommes en train de le vivre dans notre région : le nombre de lettre est telle que sur 
Fribourg, ils doivent envoyer une lettre recommandée ö chaque personne ayant fait une 
opposition et sur Vauo', les cantons convoquent les gens ayant fait une opposition à une séance 
de conciliation donc imaginez-vous les frais s' I y 01000W oppositions. Le but maintenant dAqua  
Nostra  est de reconduire un projet afin  de permettre que lhomme et la nature ne fassent qu'un. 

Sur les pages suivantes vous pouvez voir deux graphiques avec les données suivantes: 

e Les surfaces des réserves séparées 
• Le total des réserves 
• La superficie du lac de Neuchâtel 
• Le pourcentage de réserves par rapport au lac 

Vous pouvez constater les différences à nouveau entre le premier projet et le deuxième avec les 
surfaces approximative expliquées si dessus 
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Petitpierre Alexandre 

Surfaces des réserves et du lac de Neuchâtel du premier projet en  
kilometres  carrés 
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Surfaces des réserves et du lac de Neuchâtel du deuxième projet en 

kilomètres carrés 
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Les conséquences QUX OiVeQUX tOUfiStiQUE95 

En été, la de d'Estavayer-le-Lac, double de population, elle passe de 4200 habitants à environ 
8000 l'été Mais que font ces estivants pendant leurs vacances 2 La réponse est simple ils profitent 
du lac et de ses activités et accessoirement se promener dans la ville, aller à des concerts ou des 
soupers et bien sûr  fake  les courses 

Donc quand environ 4000 personnes vont  fake  toutes ces activités un doux bruit de tiroir caisse se 
fait entendre dans toute  lade.  

Mais l'été  cast  aussi la saison des festivals qui battent leur plat.« des sociétés comptent aussi sur les 
touristes En résumé c'est une région qui vit aussi grée OU tOU17.5177e. 

Maintenant, si toutes ces personnes ne viennent plus dans cette ville que va-t-il se passer 2 Cela 
Créera un problème économique pour les raisons que j'ai mentionnées ci-dessus tant au niveau 
des activités de loisirs que des commerces 

13 



14 

• -7 

_ 

_ - __ • _ 

, - 

Petitpierre Alexandre 

e Conclusion  

Ce projet pour certains de ma région est une bêtise sans nom et pour d'autre une utilité mondiale, 
et entre deux des gens qui croient que ce projet est nécessaire mais avec une moo'ification, car 
personne ne laissera un projet détruire toutes des régions qui parle delle grâce Osa beauté mais 
aussi de ses espaces 

Dans ce projet personne nb tout à fait tort, ni tout O fait raison. Au début» l'admets, jêtais 
favorable, mais par la suite» vous avoue que» me suis rangé du coté de Ibpposien et vers la 
fin du projet je ne suis ranger dans les gris: Pourquoi allez-vous ne dire 2 Tout simplement car 
personne  nest  blanc ou noir 

Ce projet a son utilité mais il ne faudrait pas mettre les habitants dans des réserves non plus, ce 
qu'il faut s'est prendre le groupe d'étude du projet et le mélanger avec les opposants, pour une 
solution égale au deux groupes. Mais aussi, beaucoup de jeunes ne trouvent pas de travail pour 
les vacances, une proposition possible serait-  que l'état les engage afin de nettoyer les plages Les 
solutions existent mais personne ne veut faire de concessions alors que la vie de toute une région 
est en jeu. 

Je remercie sincèrement tous les gens qui ont accepter de me recevoir et qui n'ont permis GrOffiVer 
/a fin de mon dOSSiel fort Complexe. 

Petipierre Alexandre 
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Bilan personnel 

Depuis le début de mon dossier, i pris des rendez-vous avec des personnes relativement 
importantes, et aussi pour avoir des renseignements de plusieurs parties. 

Par la suite, la documentation obtenue et les rencontres concrétisées, il ne me restait plus qu'a 
réfléchir sur la mise en forme du texte. 

Ce dossier m'a appris des choses que la plupart des gens croient fausses-, il faut toujours faire le 
mal avant de revenir au bien mais pourquoi 2 Pour la simple et bonne raison que les gens pensent 
qu'en faisant autrement ils y arriveront autrement, Hélas le début est toujours mieux que les 
modihCations, car on ne conna pas le résultat final et surtout en écologie Mais aussi qu'il vaut 
mieux avoir tous les partis et ne pas toujours croire les journaux non plus, car ces derniers ne veulent 
que faire de forgent avec leurs dossiers scandaleux 

Eren, pour la gestion du temps la tenue d'un échéancier me para inutile car, cest ö chacun de 
faire son travail comme il le veut et non devoir imposer un rythme que certaines personnes ne 
veulent pas ou ne peuvent pas. Une fois que Ion nO trouvé sa façon de travailler, g ne faut jamais 
changer sans être sur du résultat 
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